

35-1-84



REGISTRO  
 NR. 92/2803  
 30 NOV 92  
 P.A.A. [ ] VCA [ ]  
 C.B.E. [ ] MLP [ ]  
 M.T.O. [ ] EDEC [ ]  
 M.Z.C. [ ]

**INSTITUTO DE CHILE  
 ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS**

Almirante Montt 453 Teléfonos 382847 - 331902 Clasificador 1349 - Fax 332129  
 SANTIAGO DE CHILE

JEA/mf-566/92

Santiago, 30 de Noviembre de 1992

Sr. Don Patricio Aylwin A.  
 Presidente de la República  
 Palacio de la Moneda  
 P R E S E N T E

Ref.: Interés de la Comunidad  
 Científica Chilena en la  
 integración científico-  
 tecnológica de América Latina

Estimado Sr. Presidente:

En la próxima reunión de Presidentes de los países del Grupo de Rio de Janeiro se discutirá la implementación de la proposición del Presidente Lacalle de Uruguay sobre el mercado Común del Conocimiento. Esta proposición está diseñada para estimular la integración científica-tecnológica de América Latina. La comunidad científica chilena, representada por la Academia Chilena de Ciencias y por las sociedades científicas del país esta convencida de la necesidad y conveniencia de que se avance decididamente hacia esa integración. Pensamos que sólo podemos progresar en el desarrollo científico-tecnológico si aunamos esfuerzos con nuestros colegas latinoamericanos pues sólo así lograremos reunir la masa crítica necesaria para enfrentar con éxito muchos de nuestros problemas comunes. Las experiencias que hemos tenido de trabajar conjuntamente con los científicos de otros países latinoamericanos en proyectos de investigación y de formación de científicos nos dice que esta colaboración puede ser notoriamente fructífera.

Sin embargo esta experiencia también nos indica que los esfuerzos y labor de los científicos puede ser dificultada y frustrada por los mecanismos burocráticos de la administración de los organismos internacionales que, en teoría, deberían facilitar y estimular esta colaboración.

Por lo anterior quisieramos recomendarle que la posición del Presidente y del gobierno de Chile sobre este tema sea la siguiente:

- 1) Un decidido apoyo a la idea del Mercado Común del Conocimiento como un programa para intensificar la integración científica de la región. Los países latinoamericanos, para lograr esto deberían estar dispuestos a hacer una contribución significativa. Consideramos que una cifra de base para el presupuesto de un programa de este tipo sería de unos 10 millones de dólares por año.
- 2) Debemos insistir que la verdadera comunidad científica de nuestros países participe directamente en la generación, diseño, gobierno y ejecución del programa. Si una organización como la Organización de Estados Americanos (OEA) estuviese involucrada en el proyecto, debería garantizarse que dicho proyecto tenga gran autonomía dentro de esta organización y que un porcentaje mínimo de los fondos de dicho programa se dediquen a su administración.

Por su parte, la comunidad científica chilena está dispuesta a trabajar con entusiasmo y dedicación en el programa del Mercado Común del Conocimiento porque estamos convencidos que podría ser un mecanismo, no sólo para avanzar en la ciencia y tecnología de la región, sino también para lograr una importante mejoría en la calidad de vida de los pueblos de América Latina.

Lo saluda con admiración y respecto.

*Jorge E. Allende*  
 Jorge E. Allende  
 Presidente  
 de la Academia Chilena de Ciencias

c.c.: Ministro de Relaciones Exteriores  
 Presidente de CONICYT